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Из доменного цеха на фронт, с фронта — обратно на завод.
Как ветеран-металлург освоил новую профессию

После тяжелой контузии Эдуард Аноткин вернулся на завод «Каметсталь». Выполнять старую работу он

не мог, и ветерану помогли освоить новую профессию — слесаря.

56-летний Эдуард Аноткин из города Каменское Днепропетровской области — потомственный

металлург в третьем поколении, тренер по армреслингу и тяжелой атлетике. На третий день

полномасштабной войны он пошел в военкомат и стал добровольцем. Служба Эдуарда длилась год, пока

после контузии бойца не демобилизовали. Теперь он ветеран, который смог вернуться к работе и

гражданскому социуму, хотя из-за контузии ему пришлось пройти переквалификацию и освоить новую

профессию.

До фронта Эдуард работал в доменном цехе на заводе «Каметсталь». Сейчас — на том же предприятии в

должности слесаря 5-го разряда.

Эдуард Аноткин — один из 119 ветеранов, задействованных на предприятии. Всего в группе Метинвест

на разных предприятиях работает 518 ветеранов, из которых 482 прошли переквалификацию или

переобучение и получили новую специальность.

 

Потомственный металлург

Эдуард Александрович — металлург в третьем поколении. В Каменском (до 2016 года —

Днепродзержинск) жили несколько поколений его родственников. На заводе «Каметсталь» работал еще

его дед, затем — отец, который отдал предприятию 35 лет жизни.



Завод "Каметсталь"

Расположен в городе Каменское Днепропетровской области. Металлургическое предприятие полного цикла.
Специализируется на производстве непрерывнолитой заготовки, фасонного и сортового проката, в том числе
арматуры, катанки, шаров и профилей. «Каметсталь» — единственный в мире производитель катаной осевой
профильной заготовки: полуфабриката, который используется для изготовления железнодорожных осей. В 2024
году заводу «Каметсталь» исполнилось 135 лет. Ранее завод носил название Днепровский металлургический
комбинат. В 2021 году вместе с Днепровским коксохимическим заводом вошел в состав группы Метинвест.

После школы Эдуард пошел учиться на помощника машиниста локомотива. До армии и после нее

работал по специальности. Затем стал металлургом, как дед и отец. Работал в железнодорожном цехе и

управлении охраны комбината, последние пять лет перед полномасштабной войной работал в доменном

цехе.

Кроме стажа металлурга, у него есть и более 25 лет педагогического опыта: с 1992-го по 2000 год работал

тренером по армреслингу, тяжелой атлетике и гиревому спорту в местном спортивном комбинате и

училище. Впоследствии совмещал работу тренера с работой на заводе. Имеет статус ветерана труда.

«Когда началась Вторая мировая война, мой дедушка не поехал в эвакуацию вместе с заводом, и его

расстреляли немцы. В городе убили немецкого офицера, и за это расстреляли всю улицу, где он жил.

Поэтому еще с начала войны я говорил, что никому не удастся отсидеться», — рассказывает ветеран.

«Я просто знал: если они сюда придут, я должен быть с
оружием. Потому что по опыту своей семьи знаю, что может
произойти».

 

Защитник-доброволец

Уже на третий день полномасштабного вторжения Аноткин пошел в военкомат. Он сразу попал в

Каменской отдельный батальон территориальной обороны, где его назначили командиром стрелкового

отдела. А в мае поехал воевать на Донецкое направление. Жена была против его решения, но мужчина

поступил по-своему. Попросил только позаботиться о его матери, которая нуждалась в уходе. Ей о том,

что пошел воевать, не признался.

«Она до сих пор не знает, что я был в армии. Потому что всегда переживала за меня. В детстве после

каждого родительского собрания в больницу попадала. Конечно, я ее всегда обманывал. Когда в мае нас

вывезли на Донецкое направление, соврал, что направили дежурить от завода охранником в

Днепропетровскую больницу, и поэтому я не смогу часто звонить и приезжать», — вспоминает

Аноткин.



Ветеран говорит, что «дыхание войны» он почувствовал еще в 2014-м. Был готов к войне, хотя до конца

не мог поверить, что россия пойдет на это.

«Я всегда знал, что дыма без огня не бывает. Одно дело, когда проходит ультралевый или ультраправый

митинг. А когда ты видишь, что твой оппонент пошел на крайние меры, где уже идет смерть, то на этом

не останавливаются», — считает ветеран.

В первые дни войны, признается Аноткин, ждал боев в городе со дня на день. Думал, что россияне

очень быстро дойдут и до Каменского.

«У нас было буквально по два магазина патронов, но все ребята
были готовы встречать врага с коктейлями Молотова», —
вспоминает первые дни в теробороне Аноткин.

«Я ждал, что через три-четыре дня после начала вторжения в городе будет бой. Не думал, что они

сломают зубы о наших защитников. Предполагал, что, возможно, это будет что-то вроде боя под

Крутами (бой, состоявшийся в 1918 году возле железнодорожной станции Круты между 4-тысячным

подразделением российской красной гвардии и отрядом из киевских курсантов и казаков «Свободного

казачества», который в целом насчитывал около 500–600  бойцов — ред.), не больше. Мы выстояли,

потому что поднялась вся страна. Когда я еще в Каменском стоял на блокпостах, люди несли нам

последнее: теплые вещи, еду, лекарства. Это была общая трагедия. Я так про себя думал: только за это

стоит умирать, потому что сплотилась вся страна», — говорит защитник.

 

Ранение и демобилизация

О службе на Донецком направлении Аноткин не рассказывает много. Первые месяцы были тяжелыми.

Россияне постоянно «крыли» из разных видов оружия, а наши не могли ответить, потому что просто

нечем было: оружия и снарядов не хватало. Там же Эдуард Александрович и получил контузию. Но

реабилитацию не прошел: в его подразделении не хватало людей, и он каждый раз возвращался к своим.

«Врачи говорили, что после контузии надо было 30 дней
побыть на реабилитации, и тогда, возможно, таких последствий
не было бы. А я через три дня снова ушел «на нуль» — набрал
таблеток и ушел».

Затем ветеран снова попал в больницу. Тогда уже врачи обнаружили проблемы с сердцем и сказали, что

перенес на ногах инфаркт.



«Отправляли снова на реабилитацию, я два дня побыл — и снова вернулся на фронт. И это уже, как

говорится, был «контрольный» по моему здоровью», — рассказывает ветеран.

Аноткина демобилизовали в мае 2023-го, обнаружив патологию головного мозга во время очередного

попадания в больницу. Только после этого ветеран согласился на полноценное лечение.

 

Переквалификация и новая работа

После выписки Эдуард Александрович уже не мог вернуться на прежнее место работы в доменный цех

— не позволяло здоровье, сказывалась контузия. Ему предложили пройти переквалификацию и стать

слесарем.

Обучение новой специальности длилось пять месяцев. На вопрос, тяжело ли было освоить новую

профессию, ветеран шутит, что это все равно легче, чем армейский быт. Так же описывает и адаптацию

к мирной жизни.

Эдуард Антокин стал слесарем, то есть специалистом, который составляет, регулирует и ремонтирует машины и механизмы

«По сравнению с тем, что происходит в армии, это все — мелочи. Что мне плакаться? Мне звонят мои

сослуживцы, спрашивают: как твое здоровье? А я говорю: ребята, это мне надо спросить, как у вас там?

Здесь все хорошо. Я ни на что не могу жаловаться», — говорит ветеран.

 

Поддержка коллег

Нынешний руководитель ветерана — начальник цеха сетей и подстанций Виктор Болотов —

характеризует Эдуарда Александровича как целеустремленного и ответственного работника.

«Он мне понравился сразу, потому что прямой и откровенный человек. Молодежь сейчас сложнее

раскачать к работе. А с Эдуардом у нас сразу возникло взаимопонимание, потому что человек он зрелый

и с опытом. У него была большая заинтересованность в самореализации, золотые руки. Любая работа, за

которую он берется, всегда выполнена на пять с плюсом. Я им очень доволен. В нашем цеху есть еще

один ветеран, и мое личное ощущение, что эти люди изменят страну, и это будет другое общество. Это

совсем другой уровень отношения к работе, другие ценности, они более ответственные», —

рассказывает руководитель.

По словам Виктора Олеговича, переквалификацию на предприятии может пройти любой — было бы

желание.

«У нас были случаи, когда приходили женщины с образованием повара-кондитера, а становились

электриками», — говорит начальник цеха.

«Я стараюсь давать людям возможность показать себя, реализоваться. Поэтому было бы желание, а

научить всему можно. Мы даем и теоретические знания, и практический опыт. Здесь, на предприятии,

процесс обучения происходит значительно быстрее», — рассказывает Виктор Болотов.

 

Возвращение к жизни после фронта



Как отмечает директор по персоналу и социальным вопросам «Каметстали» Иван Голтвенко, сегодня

каждый должен понимать, что не ветеран подстраивается под социум, а социум должен помочь ветерану

вернуться к жизни вне линии фронта.

«Общаясь с ветеранами, которые возвращались на предприятие, мы понимали, что важно предоставить

им возможность адаптироваться к другой жизни, понять, что изменилось за время их отсутствия, и

помочь привыкнуть к другой реальности. Сегодня мы обучаем руководителей и коллектив, как важно не

травмировать, не быть навязчивыми, не задавать ранящих вопросов, не навредить. И рассказываем, что

именно нужно для комфортной социальной адаптации вернувшихся», — говорит директор по

персоналу.

На заводе держат связь и с теми, кто находится на службе, и с их родными. Мобилизованных работников

обеспечивают бронежилетами, касками, зимними комплектами. Их семьи — продуктовыми и

гигиеническими наборами.

«Привлекаем работников к сбору помощи для наших защитников — это и сладости, и лекарства в

холодное время года, и помощь в приобретении специализированного оборудования, сдача крови и

плазмы. Как-то один из ветеранов признался, что больше всего на фронте его сердце и душу грели

рисунки детей. Поэтому, передавая посылки для защитников, мы продолжаем их туда класть. Недавно

молодой защитник Никита, получивший посылку, написал: спасибо за рисунки», — делится Иван

Голтвенко.

Эдуард Александрович имеет статус ветерана труда. Теперь он еще и ветеран самой страшной со времен Второй мировой войны

Приобщается к сбору помощи для военных на фронте и ветеран Эдуард Аноткин. Благодаря программе

переквалификации и поддержке коллег он сумел хотя бы частично адаптироваться к жизни в тылу.

История Эдуарда — это не только пример успешной реинтеграции ветерана, но и свидетельство того,

насколько важна поддержка социума защитникам, которые возвращаются с «нуля».
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